

Palabras de la Secretaria General de la OTCA
Alexandra Moreira
Cumbre de los Países Miembros del Tratado de Cooperación
Amazónica
Belén, 8 de agosto de 2023

En principio saludar a los Excelentísimos señores Presidentes y Presidenta de los Países Miembros del Tratado de Cooperación Amazónica, así como las demás Autoridades que están acompañando, los visitantes, las organizaciones sociales y los pueblos indígenas.

En particular saludar y agradecer al Presidente Lula da Silva, por la invitación a la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica para ser parte activa en esta Cumbre, contribuyendo a la Declaración Presidencial con nuestra experiencia, trabajo y resultados alcanzados, desde una perspectiva regional de cooperación que alimenta la integración de los países Amazónicos.

Esta Declaración es un compromiso enérgico y osado con una visión integral que ha tratado de entender a la Amazonia en su más amplia dimensión como un bioma de complejas interconexiones que requiere de medidas de gestión a nivel sistémico, transfronterizo, multisectorial y multinivel. Y. que está enfrentando una serie de amenazas que atentan contra su integridad.

Todo esto genera un doble reto para poner en marcha esta Declaración.

1) Urgencia de actuación. Con una inmediata y pragmática implementación de acciones

2) Y en segundo lugar, que estas acciones y desarrollo de políticas públicas estén basadas en la evidencia científica y producción de escenarios y datos propios regionalizados y adaptados para la Amazonia:

que por cierto esos escenarios científicos nos demuestran la necesidad de una deforestación 0 al 2030 y para ello una de las medidas es el combate a los ilícitos y el crimen organizado instalado en varios de los territorios amazónicos.

Por otro lado conservar la biodiversidad y la enorme y perfecta máquina de producción de humedad y agua, que alberga la Cuenca más extensa e importante del mundo, por su contribución del 20% de agua dulce para el Planeta y del 70% para América del Sur.

Tenemos que transitar la visión de que los bosques tropicales son mucho más que una aglomeración de árboles, repositorio pasivo de biodiversidad o que reservorios de carbono. Como indica el profesor Donato Nobre, nuestros bosques tropicales y su tecnología viva, tienen capacidad importante en el condicionamiento climático regional y mundial. El “El bosque húmedo funciona como un elaborado y adaptado mar suspendido en el aire, que exporta ríos de vapor que transportan el agua necesaria para las lluvias que irrigan regiones distantes y otras cuencas como la del Plata, la de los Andes y otras más lejanas..

El desafío social y económico, también está presente en razón de los 50 millones de habitantes que viven en la amazonia entre ellos 420 pueblos indígenas de los 800 que existen en américa de latina.

No se puede desconocer la existencia de grandes ciudades amazónicas cuyas demandas sociales y económicas exigen condiciones y oportunidades para su desarrollo, por lo que se requiere de una agenda propia urbana para este tema. Atendiendo por ejemplo servicios básicos como acceso al agua potable, saneamiento, gestión de residuos sólidos, acceso a mejores sistemas de salud.

El preámbulo del TCA de 1978 ya indicaba la necesidad de lograr la plena incorporación de sus territorios amazónicos a las respectivas economías nacionales y elevar el nivel de vida de sus pueblos.

Consignas que aún después de 45 años de firmado el Tratado, aún no se pudo vencer, toda vez que la región amazónica muestra índices de desigualdad aún por debajo de los niveles nacionales.

La OTCA y la CEPAL, finalizamos hace tres semanas un estudio que nos muestra las brechas socioeconómicas y sociodemográficas de nuestra región. Datos que deben comprometer abordar el tema de la desigualdad en la región amazónica, desde su perspectiva de ineficiencia para el desarrollo. Más aún si estamos buscando un modelo alternativo de desarrollo basado en la sustentabilidad y en la justicia social.

Las políticas a favor de la igualdad no solo producen efectos positivos en términos de bienestar social, sino también contribuyen a generar sistemas económicos más favorables para la innovación, aumento de productividad, aprendizaje y evita la concentración del poder económico.

Por ello implementar acciones direccionadas a microemprendedores pequeños y medianos productores a la agricultura familiar y colaborar hacia una bioeconomía con raíces profundas en la Amazonia que genere una bioindustria local, diversificada y con productos de alto valor agregado mejorando todos los eslabones de la cadena productiva, generando empleos e inclusión social, tomando en cuenta y combinando los conocimientos tradicionales y saberes de los pueblos indígenas.

Esta Declaración con nuevas directrices y pragmatismo, no sólo activa a la OTCA, sino también a cada uno de los Gobiernos de los Países, para fortalecerse a nivel nacional respecto a sus territorios amazónicos, especialmente en las áreas de fronteras revitalizando las agendas de cooperación bi y trinacional.

Quiero expresar nuestro agradecimiento desde la OTCA por escuchar nuestra solicitud de urgencia para reforzar, fortalecer y modernizar la institucionalidad y gobernanza de la OTCA.

Las condiciones en las cuales se creó la OTCA en 1998, en el siglo pasado, ya no existen más.

Por ello la OTCA requiere condiciones y herramientas actualizadas de gestión y consolidación. Un imperativo para trabajar en la actualidad, caracterizada por una constante transformación liderada por una carrera frenética en la cual la tecnología, ciencia, investigación e inteligencia artificial nos está rebasando.

Este respaldo a la OTCA, también deberá conllevar, un mensaje dentro y fuera de nuestros países y hacia la comunidad internacional, que es, el mensaje de respeto y reconocimiento como único organismo intergubernamental que trabaja a nivel de los 8 países amazónicos, cuál debe ser preservados y cuidado al más alto nivel. Durante estos últimos años la OTCA ha enfrentado algunos embates que han colocado en duda su funcionalidad, esto a consecuencia de miradas coyunturales que han infravalorado todo el esfuerzo de décadas que ha implicado este proceso regional de cooperación.

Sin embargo, este Organismo ha demostrado su verdadero carácter, firmeza y potencial, no solo al superar con éxito esos embates, sino también crisis de financiamiento, crisis políticas enfrentando la Pandemia del COVID 19.

Este Organismo entregó y trabajó eficientemente y logró:

Por ejemplo, la creación e implementación del ORA que es un sistema de monitoreo y alertas temprana a tiempo real de la cuenca amazónica en temas de calidad hídrica e hidrometeorológica, y desde hace dos semanas hemos colocado a disposición de los países el panel de monitoreo de incendios forestales a tiempo real herramienta altamente oportuna justo ahora que estamos enfrentando al fenómeno del niño más severo en los últimos 120 años ... también hemos construido la nueva sede de la OTCA, y agradecemos al gobierno del Brasil por la donación del espacio para esa construcción propia..

Conseguimos ampliar una cartera de proyectos y programas multisectoriales logrando con ello la captación del mayor porcentaje % de financiamiento desde la creación de la OTCA y, con la colaboración de sus Ministros de Economía para el 2024 conseguiremos 420 millones de dólares, para trabajar en la vulnerabilidad hidroclimática.

Logramos incrementar nuestra red de socios estratégicos y de cooperación internacional como ser el BID, CAF, UE, ABC, GEF, GCF, KFW, GIZ, PNUMA, CEPAL, IRD, USAID, entre otros.

Todo este trabajo permitió a la OTCA un posicionamiento ante estos cooperantes así como en los Foros Internacionales del Sistema de Naciones Unidas, como el de biodiversidad, bosques, CEPAL y otros. Alcanzando también como OTCA en noviembre de 2022 el otorgamiento de la condición de organismo observador ante las naciones unidas

Todo ello y más en estos 4 años y medio desde 2019.

Finalmente indicar que al representar el 44% del territorio de América del Sur, la Amazonía nos convierte en una Región de gran escala con una gravitación geopolítica cuya influencia global conlleva enormes posibilidades y ventajas Entender y saber cuál es nuestro verdadero lugar en el mundo como países amazónicos se convierte en determinante para el futuro de esta región.

La región amazónica no es un problema es una proveedora de soluciones y oportunidades que gracias a la voluntad política renovada de ustedes sobre la cual actores del sector privado, sector financiero, de la academia de la ciencia y la sociedad civil seguro aportaran porque el desafío es grande y el trabajo que nos espera es colosal.

Muchas gracias